

EZPSTR

AÑO 2 - N° 10 boletín vasco de información FEBRERO - 1972

MOVIMIENTO OBRERO

represión

estudiantes - profesores

EXPOSICION de A. IBARROLA

Y

OTRAS INFORMACIONES

Ha salido el n. de febrero de "EUSKADI OBRERA", órgano del Partido Comunista de Euskadi, con el siguiente sumario:

- Pág. 1 : EDITORIAL
- 3 : LAS HUELGAS DE MICHELIN
- 4 : TECNICOS JUNTO A OBREROS BANCARIOS
- 5 : PANORAMA OBRERO
- 6 : LOS CONVENIOS, LA LUCHA Y LA UNIDAD
- 7 : ESTUDIANTES
LA HUELGA DE PRADERA.
- 8 : EMPRESARIOS INQUIETOS
'CONTRATAS FUERA'
NO AL CANON
- 9 : IKASTOLAK DIRALA TA ...
- 10 : DE LA UNIDAD... CONVIENE HABLAR EN SERIO

HUELGA MICHELIN Vitoria



Ante la actitud intransigente de la empresa que rompe las negociaciones sobre el convenio, enviando el expediente a las autoridades, para que decida el delegado de trabajo franquista, los obreros pasan a la acción.

El día 26 inician los paros que el 29 alcanzan al la totalidad de la plantilla. La empresa despidió a 30 trabajadores y abre expediente disciplinario a dos Jurados de Empresa. Los trabajadores responden con el "TODOS O NINGÚN".

El día 5 de febrero la empresa procede a cerrar la fábrica.

Los obreros celebran asambleas diarias en la Iglesia Santa María de los Angeles, para informarse y decidir sobre la continuación de la lucha, se manifiestan en la calle a la salida de estas asambleas.

Una manifestación ante el edificio de los Sindicatos-fascistas es disuelta por la Fuerza de represión, pero se vuelve a producir en la Plaza de la Virgen Blanca.

Al día siguiente, 9 de febrero, los obreros vuelven a manifestarse por las calles más céntricas de la capital. La policía interviene brutalmente.

Los trabajadores de IMUSA, INAUTO, SICCA, ESMALTACIONES SAN IGNACIO, BEISTEGUI HERMANOS, MIGUEL CARRERAS, GABILONDO, FOURNIER,.... realizan paros de solidaridad, y se inicia la recogida de fondos para los huelguistas.

El sábado, día 12, tiene lugar una gran manifestación de solidaridad. Participan unas 8.000 personas. Se producen violentos choques con la policía y resultan heridos decenas de manifestantes, uno de ellos, JOSE LUIS DELGADO MANTECA con carácter grave. Resultan también heridos 26 policías, entre ellos el Comandante que mandaba las fuerzas de la Policía Armada. Son detenidas 7 manifestantes.

Los sermones de las misas dominicales del día 13 fueron dedicados a la huelga y a la agitación existente. Las colectas de más de 6 parroquias serán destinadas a los obreros en huelga.

Continúan las asambleas, y en una nueva manifestación, el día 15, se produce otra manifestación con decenas de heridos y 11 detenciones.

Los estudiantes de las Escuelas Técnicas de Vitoria se declaran en huelga de solidaridad. Los paros de solidaridad se extienden a las demás factorías que Michelin tiene en España (Lesarte en Guipúzcoa y Aranda de Duero en Burgos). Los obreros de la central de Michelin, (Clermont Ferrand - Francia) han enviado un escrito de apoyo a sus compañeros de Vitoria.

Estas son las luchas más importantes de toda la historia del movimiento obrero de Vitoria. Su impacto es considerable. Es un ejemplo de como las CC. OO. deben y pueden aprovechar las escasas posibilidades legales que la participación en los sindicatos verticales ofrece.

VIZCAYA

GENERAL ELECTRICA. Se ha obtenido una victoria al conseguir imponer una Comisión asesora del Jurado, compuesta por diez trabajadores de Trápaga y otros tantos de Galindo. La labor de ésta Comisión se complementa muy eficazmente con las Asambleas, tanto en los comedores como en los talleres.

El día 24 de enero hubo una Asamblea de 2.500 trabajadores. Esto ha evitado que en la GEE se firmara un convenio sin el acuerdo de los trabajadores afectados.

Aprovechando la firma del convenio de AHV, la dirección de GEE intenta imponer un convenio ridículo contra el que los obreros de Trápaga respondieron paro de 3 a 5 de la tarde el día 1 de febrero. En Galindo la situación es semejante.

ELORRIAGA INDUSTRIA ELECTRICA, de Zorrozaurren (Deusto).

290 obreros de esta empresa han sido suspendidos de empleo y sueldo durante cuatro días, por continuar la huelga que iniciaron hace unos días para pedir la elevación de la garantía fija de una prima colectiva.

La suspensión por cuatro días se llevó a cabo el 8 de Febrero. La plantilla es de 395 trabajadores.

FRANCO-BELGA: La mayor parte de los trabajadores de esta empresa están realizando paros diarios de dos horas, en apoyo de sus reivindicaciones que se están discutiendo en convenio colectivo. Los paros iniciados el 1º de febrero continuaban el día 10.

PROCERSA: Los trabajadores de esta empresa (dedicada a la fabricación de productos cerámicos) que iniciaron una huelga el pasado 31 de enero han sido despedidos por la empresa el 8 de febrero, ante la combativa actitud de los trabajadores que continuaban con sus acciones. Los despedidos son 168 y el motivo de las huelgas la discusión del convenio colectivo.

TALLERES DEUSTO: El 10 de Febrero 295 trabajadores de esta empresa iniciaron una huelga por reivindicaciones económicas, que continuaba el 14. Este día 49 trabajadores han sido despedidos por la dirección de la empresa.

Dimiten ocho vocales del Sindicato de Banca de Vizcaya

Bilbao, 7. — Ocho vocales del Sindicato Provincial de Banca de

Vizcaya han presentado su dimisión en carta dirigida al presidente de dicha agrupación sindical, siete de ellos lo han hecho en forma conjunta y uno en particular.

Declaran finalmente que desean permanecer en sus puestos de encargos sindicales.

guipuzcoa

HA TERMINADO LA LUCHA HUELGISTICA EN "PAYSÁ" DE RENTERIA Y OYARZUN CON EL TRIUNFO DE LOS TRABAJADORES

Un mes ha durado el forcejero de los obreros con la dirección de la empresa "Paysá". La huelga con ocupación de la fábrica, constantes Asambleas (incluso dos al día) y concentraciones - frente a "lock-out", despidos, intervención de la Guardia Civil y la B.P.S., terminó con un rotundo éxito; el 16 de Febrero.

- ! 40 pts. diarias además del Convenio!
- ! NINGUN DESPEDIDO NI REPRESALIADO!
- ! SUS COMISIONES ACEPTADAS POR LA PATRONAL QUE INCLUSO PONIA LOCAL !
- !!! UN TRIUNFO DE LA CLASE OBRERA Y UN EJEMPLO DE UNIDAD Y LUCHA !!!

RAMON VIZCAINO

También han permanecido en huelga durante casi un mes los obreros de "Ramón Vizcaino" que en votación secreta, en Asamblea, decidieron reanudar el trabajo por 116 votos contra 76, ante la promesa de la Empresa de considerar sus reivindicaciones.

ANDOAIN

SAPA ("Bombas") - En esta empresa, los trabajadores que estaban en huelga desde el 28 de enero, decidieron el día 31 por mayoría y en Asamblea continuar la huelga haciendo casi omiso del "ultimo matun" del delegado de Trabajo. El día 1º de febrero la guardia civil saca a los trabajadores a la calle y se cierra la fábrica hasta el lunes día 7. Este mismo día la policía detiene a cuatro trabajadores que, según el Diario Vasco, "están acusados de ser presuntos integrantes de comisiones laborales ilegales, según fuentes competentes".

Tres de los cuatro obreros han sido multados por el Gobernador Civil, y el cuarto ha sido puesto a disposición de los tribunales. (dos de los obreros detenidos se llaman JOSE IGNACIO ARISTIMENO Y JOSE M. BERAZA).

MICHELIN, de Lasarte.- Además de los paros de solidaridad con sus compañeros de Vitoria, en el curso del mes pasado hubo trabajo lento con motivo de las deliberaciones del Convenio.

ELECTROMECANIQUE.- Ha finalizado la huelga con una victoria para los trabajadores. Existe un punto de discusión sobre la indemnización de los días no trabajados;

PATRICIO ECHEVERRIA, de Legazpi. Los trabajadores han vuelto al trabajo el 3 de febrero.

TALLERES DE TOLOSA.- Hay una petición, con varias reivindicaciones, planteada por los trabajadores, que están esperando contestación. Si la empresa no admite las peticiones es posible se produzcan acciones.

SENTENCIA FAVORABLE A LOS TRABAJADORES DE LA C.A.F.

La media hora del bocadillo ha de ser retribuida como el trabajo.

MADRID, 21. (EFE).—La media hora de descanso reglamentario que establece el artículo 36 de la orden de 8 de mayo de 1961, cuando se aplica a trabajadores remunerados con prima o incentivo, ha de ser abonada teniendo en cuenta los rendimientos medios de los trabajadores afectados y no meramente al salario "a tiempo" o el rendimiento mínimo. Así se confirma por sentencia del Tribunal Central de Trabajo de 20 de enero del presente año, dictada en procedimiento especial de conflicto colectivo que desestima recurso contra sentencia de la Magistratura de Trabajo de Guipúzcoa.

El 18 de septiembre anterior, ante la mencionada Magistratura, se presentó escrito de la Delegación de Trabajo remitiendo las actuaciones de conflicto colectivo en expediente planteado por los vocales del jurado de empresas de C. A. F. de Beasain. Dicte sentencia la Magistratura en 24 de diciembre, declarando como hechos probados que todos los operarios demandantes trabajan en jornada de ocho horas continuadas, que la empresa

les concede media hora de descanso para tomar el refrigerio y que la empresa abona esa media hora sobre el salario base más antigüedad y que los actores trabajan a prima directa, es decir, según la producción, y consideró la sentencia que el salario a tener en cuenta en el caso de que se trata ha de ser calculado dando a esa media hora, que a estos efectos forma parte de la jornada continuada de ocho horas, igual valor que si se hubiera prestado servicio, por lo que ha de valorarse, en cada caso, con arreglo a la retribución obtenida por cada trabajador según su rendimiento.

Recurrida la empresa por entender que tal interpretación no es conforme a derecho; quedó centrado el tema por la sentencia y el mismo recurso, cifrándose a determinar cómo debe calcularse el importe de la remuneración de esa media hora de descanso retribuido y falló, por último, el Tribunal Central de Trabajo desestimando el recurso y confirmando, por tanto, en todas sus partes la sentencia recurrida.

ESCRITO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE GUIPUZCOA A VARIOS MINISTROS

"La Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Guipúzcoa entiende que por parte del Gobierno español debe arbitrarse una solución concreta, compensatoria, de las importantes perdidas que puedan sufrir, en favor de las empresas exportadoras, afectadas por la reciente medida reevaluatoria española con repercusiones importantes en sus compromisos de ventas con pagos aplazados."

Este dice un escrito elevado por la citada Cámara Guipuzcoana al vicepresidente del Gobierno y a los ministros de Hacienda, Industria, Comercio y coordinario del Plan de Desarrollo, ante las repercusiones de la nueva paridad monetaria, como consecuencia de la devaluación del dólar y las consecuentes modificaciones introducidas en diversas monedas extranjeras.

En su escrito, la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Guipúzcoa señala también que "se ve en la precisión de someter a la atención de los organismos responsables correspondientes, la grave situación planteada a diversos sectores exportadores nacionales, y concretamente a los correspondientes de la provincia de Guipúzcoa".

Tras señalar que con dicho escrito la Cámara no pretende pronunciarse sobre la oportunidad ni sobre la adecuación de la decisión gubernamental española, pone de relieve que lo que si se quiere destacar es que se trata de una decisión de carácter general, adoptada sin duda a la vista de los datos macroeconómicos nacionales, pero con la que no se ha intentado presuponer la inexistencia de diversas e incluso importantes repercusiones económicas desfavorables para diversos sectores exportadores que tienen comprometidos contratos con pago aplazado sobre la base de unas valoraciones de la peseta diferentes a las resultantes de las citadas medidas.

Serio contratiempo

"Qué duda cabe —prosigue el escrito de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación—, que esta decisión española supone un serio contratiempo, no imputable a ellas, para gran parte de las empresas interesadas (de sectores como el de máquina-herramienta, construcciones de material ferroviario, astilleros), empresas todas ellas de importante representación en nuestra provincia y que tienen sin duda en cartera, pendientes de cobro, importantes reembolsos por suministros efectuados a pagos aplazados, así como por los que tienen que realizar en cumplimiento de contratos ya anticipados".

El escrito indica que a lo anterior se añade la situación coyuntural desfavorable que se da en

Paro de setecientos obreros de una cooperativa guipuzcoana

San Sebastián, 12. Alrededor de setecientos obreros de la sección de taller de la cooperativa Amat, de Mondragón, que se dedica a la construcción de máquinas-herramienta, han efectuado un paro laboral al no obtener un aumento de sueldo de dos mil pesetas, aproximadamente.

El conflicto ha sido calificado de original en medios laborales de Guipúzcoa, ya que por tratarse de una cooperativa, con participación de sus trabajadores en los beneficios y en la gestión de la misma, el sueldo que perciben es como un anticipo de su propio negocio.—*Euroto Press*.

VUELTA AL TRABAJO EN LA COOPERATIVA «ANT» DE MONDRAGON

San Sebastián, 14. — Han vuelto al trabajo los 700 obreros-socios de la sección de talleres de la cooperativa «ANT», de Mondragón, que iniciaron paros durante la pasada semana por no conseguir sus peticiones laborales.

Al plantearse el problema, se suscitó una cuestión que no podía ser catalejaria en el ordenamiento jurídico-laboral vigente, por la condición de cooperativistas de los productores, que simbólicamente tienen el carácter de trabajadores por cuenta ajena y empresas. — *Cifra*.

**LA UNIVERSIDAD
DE GUIPUZCOA DIARIO
VASCO**

Con esta ponencia, presentada por don Manuel Agud Querol catedrático del Instituto Peñafiorita de San Sebastián, quedaba clausurada la "Semana de la Enseñanza". El tema había ejercido una atracción extraordinaria, que motivó la presencia de numerosos oyentes procedentes de todo el ámbito provincial.

Pretender recoger en corta crónica el contenido de la ponencia es imposible. Queden, como referencia y resumen, algunos puntos de la disertación del señor Agud Querol.

Comenzó dando cuenta de las gestiones que el Patronato Pro-Universidad de Guipúzcoa ha venido realizando a lo largo de unos nueve años, en el deseo de conseguir para nuestro provincia esa colectiva aspiración.

El hecho de que Guipúzcoa cuente con 27.000 bachilleres —dice— es motivo fundamental para considerar que nuestra provincia tiene capacidad suficiente para absorber su propia universidad.

Comentó la situación actual de los alumnos universitarios guipuzcoanos, obligados a desplazarse a distintas zonas o regiones, remarcando lo que ello supone de coste extraordinario para sus familias. Mientras que en muchas ciudades de España es fácil hacer una carrera universitaria, que "no supone más que un plato más a la mesa", en Guipúzcoa solamente el desplazamiento de cada estudiante viene a originar un presupuesto mensual de unas cinco mil pesetas. Este dato, multiplicado por el número de alumnos universitarios y por un periodo de varios años, nos lleva, lógicamente, a cifras impresionantes.

Expuso, asimismo, la necesidad de que puedan contarse en la provincia con facultades humanísticas, donde el nivel técnico es alto, pero donde faltan pensadores. Pero el ideal no es contar solamente con facultades aisladas o colegios universitarios, sino que se impone la Universidad, aunque no se tenga todas las facultades deseadas, porque la Universidad crea un clima cultural e intelectual sobradamente conveniente para el nivel estudiantil. "La enseñanza es muy cara —dijo— y debe serlo para que sea buena. Por tanto debe ser oficial en estos niveles universitarios, a fin de que puedan tener acceso a la Universidad estudiantes de todos los sectores".

Tras la exposición de la documentada ponencia, intervinieron los componentes de la mesa, aportando nuevos matices a la cuestión. Sorprendió a más de un oyente la información en el sentido de que en toda la zona Norte de la nación, desde Galicia y continuando por la zona pirenaica, hasta Cataluña, todas las provincias tengan su Universidad... menos Guipúzcoa, cuando, en el aspecto económico, la enorme contribución de nuestra provincia al Estado, le hace acreedora a ser compensada con la Universidad que por mil razones y hasta por tradición, le corresponde.

Las gestiones ante los altos Organismos, en pro de la Universidad de Guipúzcoa, continúan. Podrán traducirse en feliz realidad en un plazo relativamente corto?

"INFORMACIONES"

15.2.72

**BILBAO: DE NUEVO,
CIERRE EN MEDICINA**

Los estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad de Bilbao celebraron ayer una asamblea en la que acordaron declararse en paro académico.

Como se recordará, esta Facultad se abrió oficialmente hace cuatro días, después de permanecer cerrada desde antes de las pasadas vacaciones de Navidad.

**Paro académico
de profesores**

"DIARIO VASCO"

BILBAO, 8. — Los profesores contratados del Instituto de Enseñanza Media de Eibar han iniciado un paro académico motivado por el hecho de que desde comienzos del actual curso 1971-72 no han percibido los haberes correspondientes.

Como se recordará, recientemente se produjeron también algunos paros entre profesores contratados del Instituto de Sestao por las mismas causas.

LA FACULTAD DE ECONOMICAS DE BILBAO CERRADA

Bilbao 12. Por orden de la autoridad académica ha sido cerrada la Facultad de Ciencias Económicas de Bilbao. Por tanto, han quedado suspendidas las clases, aunque continúan las actividades del profesorado y de la secretaría administrativa.

«La medida—según nota facilitada por el rectorado—ha sido tomada como consecuencia de hechos reiterados que impiden la normalidad docente.»

Unos 150 alumnos pretendieron celebrar ayer una asamblea no autorizada. El decano les invitó a desalojar la sala donde ya se habían reunido los escolares no siendo atendida la petición.

Al reiterar la Fuerza Pública la invitación para el desalojo ordenado del local, así como la entrega de las documentaciones personales de cada uno, los alumnos salieron de manera atropellada. Se produjeron diversas caídas y hubo estudiantes que saltaron por las ventanas.—Cifra.—BBC

**BILBAO:
LOS MAESTROS
CONTRATADOS
NO COBRAN SUS
HABERES**

BILBAO, 15. (EUROPA PRESS)—Sigue sin resolverse el problema de los 500 maestros de Vizcaya pertenecientes a la clase de denominada de contratados. Todavía no han cobrado los haberes del mes de enero y—según aseguran los interesados— en la paga extraordinaria del mes de diciembre percibieron menos de lo que les corresponda.

Asimismo sigue sin resolverse el problema de su incorporación a la Seguridad Social, ya que desde enero de 1971—según dicen ellos— el Ministerio de Educación no ha ingresado el dinero correspondiente en el Instituto Nacional de Previsión.

CAMPAÑA CONTRA EL PROCESO DE LUCIANO RINCON

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL:

- Protesta de 47 intelectuales franceses y españoles residentes en Francia que "protestan energicamente y piden que Luciano Rincon sea puesto inmediatamente en libertad".
- Protesta de 7 intelectuales ingleses que piden la puesta en libertad inmediata de Rincon.
- Protesta de 16 intelectuales americanos de gran renombre en telegrama enviado al ministro de justicia, a la embajada española en Washington, a la embajada de Estados Unidos en Madrid.

LA PROTESTA DEBE CONTINUAR YA QUE EL JUCIO SE HA APLAZADO!

El entrenador del Eguíu suspendido a perpetuidad por la petición que hizo ante los microfonos de Televisión Española

Por el Comité directivo de la Federación Nacional de Balonmano

Madrid, 7. — Don Félix Soto Azcarate, entrenador del Club Deportivo Eguíu, de la División de Honor de balonmano, ha sido suspendido a perpetuidad, por el comité directivo de la Federación Nacional de este deporte, para ocupar cualquier cargo directivo del balonmano nacional o intervenir en su actividad.

Aclaración: el comité directivo citado ha acordado elevar una propuesta a la Delegación Nacional de Educación Física y Deportes para que la inhabilitación del entrenador se extienda a cualquier otra modalidad deportiva.

En la comunicación del órgano de la Federación Nacional de Balonmano se deploia la conducta del señor Soto Azcarate, "carente de toda ética deportiva y de vulnerar los principios fundamentales del espíritu olímpico".

Por otra parte, la Dirección General de Seguridad la ha impuesto una multa de 30.000 pesetas. La causa de ambas sanciones estriba en unas declaraciones que don Félix Soto hizo ante los microfonos de Televisión Española con ocasión del partido de balonmano At. Madrid-Eguíu, jugado el 26 de diciembre del pasado año en Madrid y televisado en directo. — Europa Press.

Cuál ha sido esa conducta tan poco "ética" y "olímpica" que deplora la Federación? Ya informábamos en uno de nuestros anteriores boletines ... el donostiarra Félix Soto no hizo otra cosa que pedir por Televisión algo que está en la mente de millones de vascos y españoles: LA AMNISTIA.

Ha sido liberado

el sacerdote detenido
hace unos días

El sacerdote detenido días pasados, ha sido puesto en libertad, al comprobarse que ignoraba el contenido del material fotográfico hallado en su poder. Este material le fue entregado para guardarlo, por una persona que está detenida en Bilbao, relacionada con la ETA.

A pesar de no haber sido a conocer el nombre del sacerdote, se sabe que vive en esta ciudad.

El "Diario Vasco" que con fecha 5.2.72 da esta noticia "dice" no conocer al sacerdote, nosotros se lo diremos: d. JESÚS ALDANONDO, coadjutor de la parroquia de San Vicente y capellán del centro cultural-recreativo de la citada parroquia "Kresala".

RESIDENTES EN EL SUDESTE FRANCES

UNA COMISION ESTUDIA LA POSIBLE EXPULSION DE CUATRO VASCOS

Burdeos (Francia), 17. (EFE) — Cuatro nacionales vascos españoles residentes en el sudoeste de Francia se verán amenazados por una orden de expulsión del territorio francés, procedente del Ministerio del Interior, según informó ayer el diario de Burdeos "Sur-Ouest". Los cuatro separatistas vascos, condenciados ya por un tribunal de Bayona por posesión ilegal de armas, serán Arantza, Uñabarri, Irurea e Irala, residentes en San Juan de Luar, quienes han recibido ya una comunicación en este sentido del prefecto (gobernador) de Pirineo Atlántico.

Un plazo de ochenta días ha sido fijado para que los presos presenten su situación actualmente estableciendo un estudio de su situación. Esta medida se habrá de cumplir para determinar si procede o no la medida de expulsión, al 25 de febrero en la ciudad de París.

Otro simpatizante de un movimiento separatista vasco, Julián Maderros, fue obligado a abandonar Francia al dominio francés con destino a Chile, ya que tenía en la actualidad un plácido chubasco. Maderros es uno de los fundadores del movimiento separatista ETA, y habla el idioma gaélico de una medida de expulsión en agosto del pasado año, obligándolo a escapar hacia Occidente a través de Andorra, donde tiene oficialmente su resi-

EVZKADI TA ASKATASVNA

Una vez más la violencia fascista despierta demanda en Euskadi. Detenciones a todas horas, hombres y mujeres torturados, cárceles repletas, multas a diestro y siniestro, ciudades ocupadas y cercadas por las fuerzas represivas, múltiples controles en las carreteras,



casa del hombre, etc. Todo el repertorio de la opresión está siendo ejecutado por los asesinos de la Brigada de Investigación Social. Todo el país vasco está cuadriculado por las diferentes organizaciones policiales. Esta vez el pretexto es el secuestro realizado por un comando de ETA en la persona de un empresario, conocido por su dureza con los obreros que explota. El motivo real es el mismo de siempre. Intentar ahogar el profundo sentimiento nacional vasco. Por ello apuntan a los patriotas revolucionarios que organizan la lucha de liberación nacional de Euskadi.

ETA cuenta en su seno con diferentes tendencias que difieren tanto en la táctica como en la estrategia a desarrollar contra el imperialismo español. Unos, de tendencia marxista, partidarios de aprovechar las posibilidades legales, de movilizar a las masas, de desarrollar el movimiento obrero; otros "según ellos" de orientación nacionalista más pura. Unos y otros, patriotas revolucionarios, que merecen nuestro apoyo. Por ello, cualquier socio que resiste contra la Diktadura merece nuestra comprensión, independientemente de que jueguemos oportuna o no tal o cual medida. Por otra parte, ellos son completamente independientes y plantean su lucha en los términos que estiman convenientes. Además no somos quién para otorgar títulos de nobleza revolucionaria. Es en el curso de la lucha donde se prueba verdaderamente la condición de revolucionario. Y los militantes de ETA han dado sobradadas pruebas de energía combativa y de valor.

Nuestra solidaridad con ellos, debe consistir fundamentalmente en dar a nuestro pueblo una explicación serena y profunda del problema nacional. Cada día es más urgente disipar la niebla que existe en torno a esta cuestión. El obrero español debe entender que Euskadi es una nación oprimida por España, que los mismos que le explotan a él oprimen a la nación vasca. Euskadi no será libre hasta que España no lo sea, y viceversa. De ahí que el proletariado, desecharando prejuicios centralistas e imperialistas, debe encabezar, explicando su contenido de clase, la defensa del derecho de autodeterminación, que implica la libertad de separación, si lo desean, de los pueblos oprimidos por el imperialismo español.

"HORA DE MADRID" n. 47 FEBRERO 1.972
Órgano del Comité de Madrid del P.C.E.

MAS DETENCIONES

LA POLICIA HA VUELTO A DETENER POR TERCERA VEZ AL PADRE VERGARA DE EIBAR. ESTA VEZ JUNTO CON LOS TAMBIEN SACERDOTES SEGUROLA Y ECHEZARRETA Y CON EL DIRECTOR DE LA CAJA LABORAL POPULAR DE EIBAR SR. ZABAleta. Les acusan de "tener relaciones con ETA, y de haber recaudado fondos para los obreros en huelga de "Precicontrol".

11 AÑOS LE PIDEN A JOSEBA ELOSEGUI

11 años de prisión ha pedido el fiscal en el juicio contra JOSEBA ELOSEGUI, que se prendió fuego y se lanzó cerca de Franco gritando Gora Euskadi Askatuta, en los campeonatos mundiales de pelota celebrados en San Sebastián hace año y medio.

EIBAR. 20. 2. 72.
Javier Zabaleta, Director de la sucursal de la Caja Laboral Popular de este pueblo, ha sido encarcelado en Balsauri. Se le acusa de abrir una cuenta bancaria en su establecimiento a nombre de la Comisión encargada de la solidaridad con los obreros de Precicontrol.

El padre Vergara ha sido multado con 150.000 pts. por las "autoridades" gubernativas. Ha ingresado también en prisión al no pagar la multa.

Poca verdad y muchas detenciones

DE INFORMACION ESPAÑOLA

la. quincena febrero/72

por Andoni Etxezarreta

Huelgas, paros, asambleas, detenciones, registros domiciliarios, nombramiento de un «poli» como gobernador de Guipúzcoa, llegada a San Sebastián de Creix, acompañado de Gelabert, brazo derecho del torturador Yagús de Madrid, ataques diarios de circulación a la salida de Bilbao... son algunos de los elementos constitutivos de la actualidad vasca y los que mejor la definen.

Sin embargo, la prensa franquista los olvida por completo para centrar su atención en la «caza» que se ha organizado contra los militantes de ETA. No se conforma con hacerse portavoz de las notas oficiales que diariamente le entraña la Dirección General de Seguridad; les da un aire detectivístico, propio de un verdadero folletín, lo que realmente nos sorprende.

Como también nos choca la profusión de datos y detalles que, contra su costumbre de «top secret», ofrece la Brigada Político-Social. Quiere al parecer desquitarse de su fracaso en la captura de los raptadores del industrial elbañés, Zabala, incrementando las detenciones con ánimo de dar la sensación de que tiene en su mano los hilos necesarios para esclarecer la verdad.

Por ejemplo, el sábado 5 de febrero José Saiz González, jefe de los torturadores de Bilbao, informaba a la prensa en estos términos: «Estos últimos días han sido detenidos 33 militantes de ETA. Entre ellos se encuentra el responsable en Vizcaya del «Fronte Militar». José Urquiza Sarasua. A este hay que añadir el coordinador entre el responsable político y militar del interior con el Comité Ejecutivo del exterior, que no es otro que Jesús María Muñoz, detenido en San Sebastián y a quien se le han ocupado 211.000 pesetas, producto del robo en la sucursal del Banco Guipuzcoano de Beasain. Se ha identificado también a otros tres miembros de la organización, todos ellos residentes ya en Francia».

Con el mismo tono sabihondo, Saiz señaló: «No descarto la posibilidad de que puedan estar implicados en el rapto algunos obreros de la empresa «Precicontrol». Puedo asegurar además que Echave no es responsable ya de la organización. Quien ocupa ese cargo ahora es Eustaquio Mendizábal, de quien se ha hablado abundantemente estos días, por haber intervenido en el mencionado secuestro».

Estas declaraciones y otras más han sido difundidas por la prensa franquista. Algunos diarios, como «La Vanguardia»

día», con ánimo de darle mayor realce y sensacionalismo, han publicado incluso el mapa de Euskadi, que reproducemos en nuestra revista.

Pero... ¿qué crédito podemos dar a estas informaciones cuando, por ejemplo al día siguiente de la rueda de prensa de Saiz, y respecto a Muñoz, se dice que «no se ha demostrado que participara en el atraco al Banco Guipuzcoano y que se trate de un simpatizante de la organización ETA»?

Si los autores del secuestro de Zabala se encuentran ya en Francia, ¿por qué proseguir esa gigantesca operación de búsqueda y ese despliegue policial, un control tan riguroso de las carreteras de Euskadi?

La policía pretende tener mucha luz sobre estos acontecimientos. Pero, la verdad, las sombras son muy visibles y sus torvas intenciones, muy perceptibles también.

Para nosotros, lo único que aparece con nitidez es que, con el pretexto del rapto, se acentúa la represión en Euskadi y que las detenciones abarcan a militantes de ETA, obreros, industriales e incluso sacerdotes.

Contra esta represión alzamos nuestra voz y expresamos nuestra solidaridad a todos los que en estos momentos están siendo víctimas de la violencia franquista.

NAVARRA

LOS GANADEROS PIDEN MEJORAS PARA EL PRECIO DE LA LECHE

PAMPLONA, 15. (CIFRA) Si la Administración no accede a la petición formulada sobre el precio del litro de leche, los ganaderos navarros se reunirán de nuevo para manifestar de algún modo su disconformidad, si una de las conclusiones adoptadas por los ganaderos de la provincia navarra en asamblea celebrada en la Casa Sindical

La reunión tenía como primer objetivo el informar sobre las conversaciones habidas recientemente en Madrid, y se puso también de manifiesto que la producción de leche en España se mantiene igual en los últimos cuatro años, mientras el consumo aumentó en un 21 por 100, por lo que el pasado año llegaron a importarse hasta 200 millones de litros de leche, principalmente del sur de Francia.

A propuesta del presidente de la Cámara Oficial Sindical Agraria, se aprobaron los siguientes puntos:

• Que la temporada pri-

mavera-verano queda establecida en cinco meses y que la otoño-invierno sea de diez.

• Que progresivamente se equilibre el precio de leche en todas las provincias.

• Que se mejoren los precios de la leche, pues así se estimulará la producción y

llevará un momento en que la importación resulte innecesaria.

Una vez aprobada esta propuesta se hizo remitir en la reunión que los ganaderos esperan que sus peticiones sean atendidas por la Administración para el 1 de marzo.

SAN SEBASTIAN

EN LA GALERIA DE ARTE "HUTS"

Se inaugura una exposición de AGUSTIN IBARROLA

"Mi pintura pretende ser el reflejo del mundo real, que nos está tocando vivir, con sus problemas, y ese mundo real como mejor se expresa es por las relaciones que el hombre establece a través de su trabajo".

Este es el contenido de la obra de Agustín Ibarrola, pintor vizcaíno, que desde hoy, a las ocho de la noche, va a exponer en la Galería de Arte Huts una colección de unos 25 cuadros, que permanecerán hasta el día 29 de este mes.

Agustín Ibarrola es un artista que merece la atención de todos los donostiarra, no sólo de los aficionados a la pintura, ya que se ha dedicado a pintar exclusivamente el pueblo vasco, en todas sus facetas, la vida del mar, en la fábrica, los paisajes, los buceos... como manifestación de la riqueza expresiva que encierra. Uno de los puntos que más ha tratado ha sido el cambio real de nuestro paisaje, la protagonización del pino, fenómeno que lo considera muy importante para que lo refleje un pintor. Esta evolución que ha tenido nuestro campo del que se ha dedicado grandes extensiones, a los bosques de pinos, y el significado de la misma.

Agustín Ibarrola ha pintado de siempre, no puede concretar una fecha porque si tan siquiera la recuerda. A los 16 años expuso por primera vez en Bilbao, en la Sala de Estudio, y el éxito que alcanzó fue sorprendente. Todos estaban interesados en ver la obra del niño prodigo que a esa edad expone cuadros de dimensiones grandes —tres

metros— y con una fuerza expresiva fuera de lo normal.

Todas las provincias vascas conocen su obra, porque a todas las ha visitado, y practicamente España entera, y gran parte del extranjero: Dinamarca, Suiza, París, Londres, Alemania...

Influido y un gran admirador de la tonalidad que envuelve y caracteriza el paisaje vasco ilumina en sus cuadros los colorigrises, nieblas, humos, aunque también se vive de los fuertes.

—¿Cuál es el tema principal de tu obra?

—El tema obrero y lo determinante que es su mundo, la gran industrialización del pueblo vasco, con todo lo que lleva consigo.

—Tu pintura, como es habitual, habrá sufrido una evolución, ¿En qué sistema se encuentran mejor tus cuadros atuales?

—Si, como dices, la pintura evoluciona porque se va ganando en concepciones. En este momento mi lenguaje estético está situado en el campo más de vanguardia. Estoy utilizando formas de más y menos, donde se establece diferencia entre las formas curvas y rectilíneas, que especialmente dan resultados distintos. La recta y la curva me permite utilizar un lenguaje muy avanzado, con una expresión figurativa.

—Pero la recta y la curva ya existen en el mundo en el que nos desenvolvemos.

—Sí, pero el asunto está en darse cuenta del significado especial que representan, y saberlo utilizar.

—¿Crees que un artista que realiza una obra debe enta-

ñar o explicar el contenido, y el porqué de esa obra al público que lo va a observar?

—Estoy completamente convencido de que un pintor contemporáneo debe ser abierto, y con capacidad didáctica para enseñar lo que hace. Efectivamente, hay que procurar una comunicación; es absurdo pensar que debe de ocultarse, porque el pintor, en mi caso, debe transmitir estos asuntos a los demás.

—Ya que nos hemos dirigido a este punto, ¿cuáles son los pasos por los que transcurre cada uno de tus cuadros?

—Me parece interesante comentar esto, porque así el visitante puede analizar más profundamente mi obra. Primero busco el tema, que siempre y en todas partes hay, a través de los datos generales de la información que obtengo de la realidad. Despues embozo a buscar el lenguaje para situarlo como expresión estética. Y el tercer paso lo forman los elementos del cuadro, que aparecen encuadrados unos con otros, ya en su trabajo de menos a más. El espacio ocupa contenido una forma, pasa a ser forma contenida en el anterior espacio. Es una invención del término.

—Tengo entendido que eres muy interesado por la existencia del arte vasco, ¿crees que ha existido desde siempre, o se puede dar una fecha de comienzo?

—Siempre ha existido una forma muy peculiar del arte de aquí, y más concretamente en la escultura, lo que pasa es que han necesitado mucha tiempo para reconocerlo. De la pintura sí se puede marcar una fecha, que puede ser la que se apunta en la Exposición de "50 Años de Pintura Vasca". Concretamente esta exposición ha significado mucho, y no sólo en el País Vasco. Cuando se estrenó en Madrid, causó verdadero impacto, porque no se creía que existiera esta unidad tan específica. Otra demostración es la que se está llevando a cabo en Baracaldo, a la que asisten 200 artistas, con unas 500 obras de pintura y escultura, que están alcanzando un gran éxito por lo que representa.

Agustín Ibarrola espera mucho de esta exposición que ha montado en nuestra ciudad, ya que desde 1966 no había venido aquí, y los cuadros que presenta, suponen la labor constante de varios años.

Nota de ISPAR — Agustín Ibarrola ha estado varios años en prisión en las cárceles franquistas. Detenido en 1962, fue acusado de pertenecer al Partido Comunista de Euskadi, y condenado. Posteriormente, una vez en libertad, fue nuevamente detenido en una manifestación en Bilbao. Estos breves datos que completan la personalidad del pintor vasco, no aparecen (claro está) en la reseña periodística.